
10海河之声
2024年5月10日 星期五 责编：叶勇

编者按

天津的美食火了，天津的美景火了，天津人的幽默火了，天津人的热情也火了……然而，

一个“五一”小长假，经历了1300多万人聚集天津角角落落之后，我们看到了什么？踩踏草

坪、乱扔垃圾、骚扰马匹、违规行驶……

看上去都是小事，却实实在在影响着城市文明，诋毁着城市形象。在天津文旅一切向好

的同时，是否该审视一下自己，我对这座我们热爱的城市做了什么？

勿以善小而不为，勿以恶小而为之。从我做起，从自身做起，文明标准“高一点”，游玩环

境就更加美丽和谐。让我们成为一名合格的游客，别让不文明行为毁掉了好风景。

■ 本报记者 赵煜 文/摄

“五一”假期，五大道迎来了客流高
峰，观光马匹可谓劳苦功高，不但要载着
游客一圈又一圈地游览，还得在闲暇之余
担当起游客拍照的“背景墙”，被游人拍马
屁、捋马鬃、拽马头等不文明行为骚扰得
不胜其烦。

5月2日早上9点钟，五大道上的游客
逐渐多了起来，观光马车乘车区内的喇叭
不断播放着“不要打马，禁止投喂”的提
示。就在这声声提示中，一个小女孩拿着
咬过几口的包子跑到马车跟前，将包子往
马嘴里面塞。站在旁边的家长为小女孩
拍照，还不断提醒孩子“抬头，看妈妈这
里”。不远处的工作人员赶紧跑过来制

止，“别喂吃的，别离马嘴这么近。”被劝阻的
家长颇不以为然，“我们早上新买的包子。”
工作人员解释，“这里的马只能喂草料。”这
位家长不满地唠叨几句，拉着孩子离开了。

一旁一位正要登上观光车的小男孩，不
断用手去拍打马的屁股，工作人员一边制
止，一边安抚略显烦躁的马匹。

观光马车的工作人员告诉记者，有的
游客拿零食投喂马匹，有的游客在路边捡
了树枝往马嘴里塞，这些行为对马匹来说，
很容易造成肠胃不适。而且喂食马匹对游
客也存在安全隐患。虽然不禁止游客与马
匹拍照，但要保持安全距离。有的家长为
了追求拍照效果，还用手去拽马头，甚至去
捋马鬃，一点不考虑马的感受，也不顾自己
孩子的安全。

■ 本报记者 韩爱青

大树当杆挂着横幅和气球，绿地上铺
着野餐垫，亲友们围坐分享蛋糕，一场公
园大树下的生日会就这样开始了……这
是5月1日上午，记者在红桥区西沽公园内
看到的场景。

这是一场为孩子举办的生日会，布置
完现场，他们还在地上铺起野餐垫，一同
分享带来的蛋糕。游客辛女士说，家长的
创意其实不错，但就是户外生日会的地方

选得不对。西沽公园绿地是不允许游人踩踏
的，大树更是需要悉心呵护，想办这类的活动
其实可以去专门的野餐露营场所。

记者看到，大树周边区域本来是一片绿
地，可如今已经斑秃，几乎成了黄土地，只依
稀能看到几小片稀疏的绿地。

红桥区城市管理委员会的工作人员告诉
记者，西沽公园内暂时没有开放的绿地，不允
许游客在绿地和树木周边野餐、锻炼身体
等。“五一”假期，入园人数增多，园内常有不
文明行为发生，还有挖野菜、掐苜蓿尖的。

■ 本报记者 黄萱

市民王先生向本报热线23602777反
映，“五一”假期他在北辰郊野公园看到有
人骑摩托车进入，不仅严重影响了游园的
体验，安全问题更是令人担忧。

5月3日下午4点左右，王先生和家人
来到北辰郊野公园，还没进入公园，就看到
几辆摩托车驶入公园。摩托车进入的方向
是双龙桥，这是供游客步行的慢行桥，桥面
铺设的是木板。“我离近发现，双龙桥上有
很多木板翘起，甚至丢失，不清楚是不是因
为经常有摩托车经过造成的。”北辰郊野公

园环境十分优美，机动车管理也比较到位，河
堤两侧入口都有路障阻止车辆进入，主要的
出入口也有保安值守，也在很多明显的位置
设立提醒标识。摩托车速度不亚于汽车，危
险程度更大，却屡禁不止。

记者联系了北辰区城管委，相关工作
人员介绍，北辰郊野公园的要求是禁止社
会机动车辆（包含摩托车）进场，但是沿线
小的路口管控难度大。“摩托车见缝插针钻
过去，即使保安劝阻和追赶也来不及。”该
工作人员说，“我们会加大巡查巡控力度密
度，也希望市民考虑自身安全，不要在河堤
上危险驾驶。”

■ 本报记者 高立红 黄萱

刚刚过去的这个假期，东疆港可谓热
闹非凡。上午到东疆亲海公园游玩的人
数突破历史记录，下午东疆港音乐与艺术
节更是吸引了数以万计的乐迷前来。然
而，游客多了，产生的废弃鞋套等垃圾也
随之增多。
“五一”假期，东疆港鞋套遍布海岸线

的视频火爆网络，其中一位视频发布者刘
先生说，他们一家是5月1日去东疆亲海公
园的，本来是欣赏海岸线的美景，却看到
了随着海水漂浮的鞋套。“有人戏称蓝色
的鞋套就是‘蓝眼泪’。”

据统计，5月1日至5月5日，东疆亲海
公园共计接待游客50.5万人次，日均接待
游客10.1万人次。景区管理部门赶在假期
之前新增了卫生间的自助纸巾、冲脚池等

设施，沿海岸线增设了30多个临时垃圾箱，
即便如此，也没制止住乱扔垃圾的行为，5天
累计清理鞋套等垃圾近40立方米。

东疆亲海公园的“隔壁”，备受瞩目的音
乐与艺术节在“五一”期间上演，首日就迎来
了5万观众。酣畅淋漓的音乐盛典之后，观
众们留下的是遍地垃圾。市民谢先生观看
了5月1日的演出，晚间10点20分左右，观
众离场。当众人的目光从舞台转向场地内
时，看到的是一地狼藉。谢先生将现场拍摄
的视频转发给记者，同时表达了不满，“到处
都是沙滩垫、充气沙发，还有一些食物包装
和一次性纸杯。

东疆港管理部门称，场地内的垃圾由主
办方清理。而后记者得到回复，音乐节为期3
天，每天清理垃圾100车，大约百余立方米。
据介绍，音乐节现场有倡导观众自行清理垃
圾的提示，但不能保证每个人都能做到。

■ 本报记者 房志勇

找中介租房，却招来一群异性合租者，怎
么住？向中介提出退租，却迟迟得不到答复，
如何解？合同签署与工作人员承诺不相符，信
哪个？这是读者王女士遭遇的难题，近日她向
本报热线23602777反映此问题。

王女士是在南开区富力大厦的“天津富
力天成房地产经济有限公司”（以下简称富力
天成公司）签署的租房协议。“我是河北省人，
刚毕业没多久，经济能力有限，只能合租。我
最基本的要求就是与女性合租。该公司的工
作人员为我提供了河北区某小区一处合租
房，根据房源信息标注，租客一男三女，男士
用一个卫生间，女士用一个卫生间。”王女士
表示满意，随即签订租房协议，并交付了5300
余元费用。“入住第二天，我发现租客中有两
名男士，而且我需要和男士共用一个卫生
间。我不适应，只能每天去小区外面的公共
厕所，考虑到个人安全问题，我要求中介公司
退租。”

富力天成公司负责人告诉记者，“合租房
的房客流动性较大，公司从不承诺合租房内都

是同性。和王女士所签租房合同，也未承诺安排
的合租人都是女士。而且我们的租房合同是在房
管部门备案的，一切以此为准。”

王女士拿出与该公司工作人员的微信聊天记
录，记录中公司工作人员承认自己看错信息，造成
与王女士合租人员上出现失误。而公司负责人表
示，聊天记录是工作人员与王女士私下的口头承
诺，不能代替公司的租房合同，“我们一律不认可
合同外的口头承诺。”

该负责人最后表示，会向公司申请，想办法解
决问题。

就王女士租房所遇到的情况，天津四方君汇
律师事务所娄航律师认为，在此次事件中，员工代
表中介公司与当事人商谈租房事宜，当事人有理
由相信工作人员作出的承诺代表公司。《民法典》
第一百六十二条规定:“代理人在代理权限内，以
被代理人名义实施的民事法律行为，对被代理人
发生效力。”《民法典》第一百七十二条规定:“行为
人没有代理权、超越代理权或者代理权终止后，仍
然实施代理行为，相对人有理由相信行为人有代
理权的，代理行为有效。”员工代理中介公司与当
事人商谈租房事宜，员工的行为已经构成了表见
代理，应当由中介公司承担责任。

■ 本报记者 韩爱青

家门口的赤龙公园里新添了网球场和足球
场，可开放了一段时间后突然关闭，居民运动没
了场地。运动场究竟什么原因关闭不知道，何
时再开放不知道，大家都挺着急。

居民刘先生介绍，位于西青区的赤龙公园环
境优美，是赤龙南街周边居民休闲的好去处，去
年更是新添了网球场和足球场两处运动设施，大
家平时去打打网球、踢踢足球，很方便。可是4月
中旬他再去运动时发现，运动场大门被锁住，门
上张贴着“设施维修，暂停使用”的通知，但具体
原因没写，哪个部门封闭的运动场也不清楚。“我
们经常去运动场的居民都知道，这两处运动场的
设施比较完善，而且维护得比较好，之前也没见
过设施进行保养，怎么突然就给关闭了？我们对
此存疑。”刘先生说。

记者调查了解到，赤龙公园是2017年正式对
外开放的，占地面积11公顷，水面积2.6公顷，林
草面积6.3公顷，是一座具有休闲娱乐、体验观赏、
游憩健身、防灾避难等功能的综合性中心公园。
而网球场和足球场是去年11月正式建好并对外
开放的。

赤龙公园目前的管理方为赤龙南街街道办
事处，工作人员告诉记者，这两处运动场建好时，
没有通电，每天上午对居民开放。最近考虑到夏
季就要到来，有些居民晚上也有使用运动场锻炼
的意愿，于是就在4月初封闭，主要是进行接电施
工，经过20多天的封闭施工，目前运动场已经对
外开放。

环境卫生、管理等良莠不齐 安全性差、经营范围混乱等问题突出

私人影院 不能游离于监管之外

房屋中介信息有误 合同承诺该信谁

天津帮办
帮办热线23602777

市政府办公厅、天津12345政务服务便民热线、津云新媒体《政民
零距离》栏目与天津日报社会部合办

http://ms.enorth.com.cn/zmljl/

■ 本报记者 韩爱青

日前，河南消费者周女士在短视频平台的
直播间购买了一款二手皮衣，可到货后发现实
物与在直播间看到的存在较大差异，皮衣掉皮
比较严重，想退货却遇难题。

周女士介绍，她当时在爱宇真皮女装店直
播间看中了这件短款皮衣，售价450元。主播
展示皮衣时称有瑕疵，不过看上去瑕疵不明
显，应该可以修复，于是她就拍下了这件皮
衣。收到货后她发现，皮衣实物磨损、掉皮和
老化的情况比较严重，她找了专业人士，对方

称瑕疵部位很难修复。周女士找到商家，要求退
货退款，可商家以“二手商品不退不换”为由，拒绝
了周女士的诉求。

因为该店的发货地址在我市津南区，周女士
将此事投诉至津南区市场监督管理局。咸水沽镇
市场监督管理所的工作人员通过快递地址找到商
家，商家表示已明确告知周女士该皮衣为二手商
品，存在瑕疵，对方承诺不退不换。因双方存在较
大分歧，二手皮衣无“三包政策”，消费者又是以平
台直播方式购买，有别于传统的消费形式，工作人
员本着保护消费者权益的宗旨，多次调解，最终商
家同意退货退款。

五大道观光马不断被骚扰 别拍马屁

西沽公园里开生日会 绿地“哭”了

摩托车驶入郊野公园 危险重重

东疆港游客乱丢鞋套垃圾 一地狼藉

文明瑕疵 毁了好风景

赤龙公园俩运动场

为何突然关闭

直播间买二手皮衣 掉皮严重没法穿

■ 本报记者 韩爱青 黄萱

点播影院是指在电影院和流动放映活动
场所之外，为观众观看自选影片提供放映服
务经营活动的文化娱乐场所，因其强调私密
性与个性文化，也被称为私人影院。记者调
查发现，我市拥有多家私人影院，环境卫生、
管理等方面良莠不齐，同时存在安全性差、经
营范围混乱等问题。私人影院具有功能复杂
性和经营范围交叉性、模糊性等特点，监管上
存在空白。

问题 私人影院投诉多

李女士之前去私人影院的消费体验非常
不好，“我们明明是16时10分才进入影厅，可商
家从16时就开始计时。”而且她还发现，私人影
院在售卖避孕用品，“这哪是私人影院，简直成
酒店了。”

消费者刘先生投诉的是，私人影院售卖的
零食过期了。“我是在其配备的机器上自助购
买的零食，吃完后才发现，薯片已经过期两个
多月。”

消费者杨女士团购了私人影院的票券，可
还没预约到店消费，票券就莫名其妙被商家核
验了；消费者白先生晚间时段提前致电私人影
院商家，得知有空余的影厅，可他和朋友打车赶
到时，却被告知没有影厅了，要等俩小时……

记者搜索网上投诉平台发现，近期有不少
关于私人影院的投诉。而在中国裁判文书网
上，也有一些私人影院涉嫌侵犯著作权被起诉
的案件。

探访 想进私人影院 一部手机就搞定

记者在团购网站上查询得知，我市目前有
近百家私人影院，大多坐落在商业综合体、商
住两用楼和居民楼内。这些私人影院多数无
人值守，基本靠观影者自助操作，市民想要观
影只需一部手机即可。

记者在网上预约了南开区的一家私人影
院，3个小时收费80元，整个过程无需提供任何
身份信息。影院位于一栋商住两用楼内，一层
楼有10多间房，每间房就是一个小影厅。在观
影前15分钟，商家发送来密码，记者凭借密码打
开影厅门。进入影厅后看到，整体面积大约50
平方米，有观影设备，还有床和卫生间，其内有热
水器，可以洗澡。影厅门可以上锁，没有透明玻
璃，其实就是一个小的公寓，只要关起门来，里面
发生什么事情外面的人都无从知晓。虽然保证
了私密性，但却忽略了安全因素。

调查 私人影院 问题有点多

记者在调查中发现，私人影院存在的问
题不少。

一是不查验身份。大部分私人影院与酒店
或民宿的配置相同，但在进入时并不需要查验身
份证。在北辰区一家私人影院的团购页面下方，
有人问商家，去观影时是否需要带身份证？商家
回答：“不需要。”

二是打着“夜场”之名，实则提供留宿服务。
记者在团购网站上看到，不少私人影院可以提供
夜场服务，其实就是可以“过夜”，最多可以预定
长达11个小时的隔天服务。有关法律界人士表
示，2018年国家广电总局出台的《点播影院、点播
院线管理规定》中明确，“点播影院”必须取得电
影放映经营许可证；明确为“向群体性观众提供
营利性电影放映服务的固定场所”，而非临时性
住宿场所，不能留宿。若私人影院提供住宿服
务，则必须根据《旅馆业治安管理办法》规定，向
相关部门申请批准并领取营业执照。

三是私人影院设置在商住两用或居民楼
内，为了避免扰民，装修之初其就做了很严密的
隔音装置，私密性强，影院内的动静，屋外几乎
听不到。

四是私人影院经营范围模糊。记者在天眼
查App中查找了几家私人影院的信息，发现经
营范围五花八门，比较符合实际的是企业名为
电影放映厅，经营范围是广播、电视、电影和录
音制作，但这样与电影比较接近的企业寥寥无
几。大部分私人影院的经营公司名为艺术交流
中心、科技公司、文化传媒工作室……经营范围
则是文化艺术服务、文化交流活动、科技推广、
摄影扩印服务。还有一些沾边的，经营范围是
住宿业。

管理 私人影院 监管空白

天津市市场监督管理委员会的工作人员表
示，私人影院只要符合企业开办或者个体工商户
开办的条件，就可以申领营业执照。至于经营许

可及监管工作，应该由主管部门来负责。
记者又联系了天津市文化市场行政执法总

队，工作人员表示，他们主要负责监督检查的是影
院涉及播放的电影内容和版权等，但这里的影院
是指大型院线，并非私人影院。私人影院究竟该
由谁来监管并不明确。

记者查询得知，私人影院监管空白在全国各
地属共性问题。从2020年开始，各地不断有人大
代表发声，建议制定相应的地方性法规明确私人
影院资质要求，杜绝部分私人影院无营业执照或
业务错位经营。

就私人影院的监管问题，记者采访了天津师
范大学相关领域的两位教授。法学院教授焦艳
玲认为，私人影院作为新兴业态，法律上尚缺乏
针对性的专门规范。私人影院具有经营场所的
性质，经营者对于入场的消费者负有安全保障义
务，即负担较高的注意义务以防止消费者的人身
与财产安全受到威胁。目前需要多方位加强对
私人影院的管理，除《点播影院、点播院线管理
规定》要求私人影院、点播院线的电影应当具有
发行经营许可证之外，行政部门还应加强对私人
影院相关资质的审查，包括对营业执照、消防安
全合格证明、公共场所卫生许可证等的监管，以
杜绝部分私人影院无营业执照或业务错位经
营。教育学部张立平副教授则认为，公安、文
旅、市场监管、卫健等部门要形成合力，加强对
私人影院从业者的宣传、指导、监督和查处工
作，确保消除安全隐患。
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